
作为敬且爱她的读者之
一，近些年我有机会十余次拜
访杨绛先生，收获的是灵性与
精神上的奢侈。而杨绛先生不
曾拒我，一边印证了我持续的
不懂事，一边体现着先生对晚
辈后生的无私体恤。后读杨绛
先生在其生平与创作大事记
中写下“初识铁凝，颇相投”，
略安。

2007年1月29日晚，是我第
一次和杨绛先生见面。在三里
河南沙沟先生家中，保姆开门
后，杨绛亲自迎至客厅门口。
她身穿圆领黑毛衣，锈红薄羽
绒背心，藏蓝色西裤，脚上是
一尘不染的黑皮鞋。她一头银
发整齐地拢在耳后，皮肤是近
于透明的细腻、洁净，实在不
像近百岁的老人。她一身的新
鲜气，笑着看着我。我有点拿
不准地说：我该怎么称呼您
呢？杨绛先生？杨绛奶奶？杨绛
妈妈……只听杨绛先生略带
顽皮地答曰：“何不就叫杨绛
姐姐？”

我自然不敢，但那份放松
的欢悦已在心中，我和杨绛先
生 一 同 笑 起 来 ，“ 笑 得 很
乐”——— 这是杨绛先生在散文
里喜欢用的一个句子。

那一晚，杨绛先生的朴素
客厅给我留下难忘印象。未经
装修的水泥地面，四白落地的
墙壁，靠窗一张宽大的旧书
桌，桌上堆满了文稿、信函。沿
墙两只罩着米色卡其布套的
旧沙发，通常客人会被让在这
沙发上，杨绛则坐上旁边一只
更旧的软椅。我仰头看看天花
板，在靠近日光灯的地方有几
枚手印很是醒目。杨绛先生告
诉我，那是她的手印。七十多
岁时她还经常将两只凳子摞
在一起，然后演杂技似的蹬到
上面换灯管。那些手印就是换
灯管时手扶天花板留下的。杨
绛说，她是家里的修理工，并
不像从前有些人认为的，是

“涂脂抹粉的人”，“至今我连
陪嫁都没有呢。”杨绛先生笑
谈。后来我在一次接受媒体采
访时描述过那几枚黑手印，杨
绛先生读了那篇文章说：“铁
凝，你只有一个地方讲得不

对，那不是黑手印，是白手
印。”我赶紧仰头再看，果然是
白手印啊。岁月已为天花板蒙
上一层薄灰，手印嵌上去便成
白的了。而我却想当然地认定
人在劳动时留下的手印必是
黑的，尽管在那晚，我明明仰
望过客厅的天花板。

我喜欢听杨绛先生说话，
思路清晰，语气沉稳。虽然形
容自己“坐在人生的边上”，但
情感和视野从未离开现实。她
读《美国国家地理》，也看电视
剧《还珠格格》，知道前两年走
俏日本的玩偶“蒙奇奇”，还会
告诉我保姆小吴从河南老家
带给她的五谷杂粮，这些新鲜
粮食，保证着杨绛饮食的健
康。

跟随钱家近二十年的小
吴，悉心照料杨绛先生如家
人，来自乡村的这位健康、勤
勉的中年女性，家里有人在小
企业就职，有人在南方打工，
亦有人在大学读书，常有各种
社会情状自然而然传递到杨
绛这里。我跟杨绛先生开玩笑

说，您才是接“地气”呢，这地
气就来自小吴。杨绛先生指着
小吴说：“在她面前我很乖。”
小吴则说：“奶奶(小吴对杨绛
先生的称呼)有时候也不乖，
读书经常超时，我说也不听。”
除了有时读书超时，杨绛先生
起居十分规律，无论寒暑，清
晨起床后必先做一套钱锺书
先生所教的“八段锦”，直至春
天生病前，弯腰双手可轻松触
地。

我想起杨绛告诉我钱先
生教她八段锦时的语气，极轻
柔，好像钱先生就站在身后，
督促她每日清晨的健身。那更
是一种从未间断的想念，是爱
的宗教。杨绛晚年的不幸际
遇，丧女之痛和丧夫之痛，在

《我们仨》里，有隐忍而克制的
叙述，偶尔一个情感浓烈的句
子跳出，无不令人深感钝痛。
她写看到爱女将不久于人世
时的心情：“我觉得我的心上
给捅了一下，绽出一个血泡，
像一只饱含着热泪的眼睛”，
送别阿圆时，“我心上盖满了
一只一只饱含热泪的眼睛，这
时一齐流下泪来”。但是这一
切并没有摧垮杨绛，她还要

“打扫现场”，从“我们仨”的失
散到最后相聚，杨绛先生独自
一人又明澄勇敢、神清气定地
走过近二十年。这是一个生命
的奇迹，也是一个爱的奇迹。

我还好奇过杨绛先生为
什么总戴着一块圆形大表盘
的手表，显然这不是装饰。我
猜测，那是她多年的习惯吧，
让时间离自己近一些，或说把
时间带在身边，随时提醒自己
一天里要做的事。在《我们仨》
中杨绛写下这样的话：“在旧
社会我们是卖掉生命求生存，
因为时间就是生命。”如今在
家中戴着手表的百岁杨绛，让
我看到了虽从容却严谨的学
者风范。而小吴告诉我的，杨
绛先生虽由她照顾，但至今更
衣、沐浴均是独自完成，又让
我感慨：杨绛先生的生命是这
样清爽而有尊严。

有时候我怕杨绛先生戴
助听器时间长了不舒服，也会
和先生“笔谈”。我从茶几上拿

过巴掌大的小本子，把要说的
话写在上面。这样的小本子是
杨绛用订书机订成，用的是写
过字的纸，为节约，反面再用。
我在这简陋的小本子上写字，
想着，当钱锺书、杨绛把一生
积攒的版税千万余元捐给清
华大学的学子们，是那样地毫
不吝啬。我还想到作为文学大
家、翻译大家的杨绛先生，当
怎样地珍惜生命时光，靠了怎
样超乎常人的毅力，才有了如
此丰厚的著述。为翻译《堂吉
诃德》，她四十七岁开始自学
西班牙语，伴随着各种运动，
七十二万字，用去整整二十
年。一九七八年六月十五日，
杨绛参加了邓小平为西班牙
国王胡安·卡洛斯一世和王后
举行的国宴，邓小平将《堂吉
诃德》中译本作为国礼赠送给
贵宾，并把译者杨绛介绍给国
王和王后。杨绛先生说，那天
她无意中还听到两位西班牙
女宾对她的小声议论，她们说

“她穿得像个女工”。
“她们可能觉得我听不见

吧，我呢，听见了。其实那天我
是穿了一套整齐的蓝毛料衣
服的。”杨绛说。

有时我会忆起一九七八
年的国宴上西班牙女宾的这
句话：“她穿得像个女工。”初
来封闭已久、刚刚打开国门的
中国，西班牙人对中国著名学
者的朴素穿着感到惊讶并不
奇怪，那时的中国知识分子，
单从穿着看去，大约都像女工
或男工。经历了太多风雨的杨
绛，坦然领受这样的评价，如
同她常说的“我们做群众最省
事”，如同她反复说的，她是一
个零。她成功地穿着“隐身衣”
做大学问，看世相人生，哪怕
将自己隐成一位普通女工。在
做学问的同时，她也像那个时
代大多数中国女性一样，操持
家务，织毛衣烧饭，她常穿的
一件海蓝色元宝针织成的毛
衣就是在四十多年前织成的。
我曾夸赞那毛衣针法的均匀
平展，杨绛脸上立刻浮现出天
真的得意之色。

(摘自《以蓄满泪水的双眼
为耳》，铁凝 著)
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西南联大的前身是长沙
临时大学。临时大学是1937年
抗战爆发平津失守后，由当时
参加庐山会议未及北返、滞留
南京的南开大学校长张伯苓、
北京大学校长蒋梦麟、清华大
学校长梅贻琦和南京教育部
商定组建，并以长沙为校址的
一所战时联合的大学。

但到了1937年年底，沪战
失利，南京沦陷，长江中游告
急，长沙震动，临大在长沙上
了一学期课之后，经教育部批
准，又于1938年迁到昆明。是年
元月，北大校长蒋梦麟率领几
位同仁先到昆明，负责组建工
作，旋即奉命改长沙临时大学
为西南联合大学的新校的先
遣工作。先遣人员的首要任务
就是急于寻找、租借可供利用
的临时校舍。昆明本为后方名
城，但绝不可能再有一套可供
联大两千多师生驻足的如长
沙圣经学校那样的现成校舍。
在云南省政府的大力协助下，
西南联大先租下了昆明东南
城外迤西、江西、全蜀三个会
馆为立足地；继向昆明西北城
内外的昆华师范学校、昆华工
业学校、昆华农业学校、昆华
中学等由于战事关系开始初
步疏散下乡的一些学校，分别
借些教室、宿舍，期于凑成一
个分散但够用的校舍。但这东
拼西凑的借贷的房室，仍然不
足以满足来昆的全校教学和

生活的需要。幸而，经有心人
的及时推荐，先遣同志在昆明
南边蒙自县城的近郊找到包
括原蒙自海关、法国领事馆、
法国东方汇理银行、法国医院
在内的、又连一片的、可供租
赁的空闲公房；外加其附近
的，由法籍希腊人经营之歌胪
士洋行附设的、适合于作为师
生宿舍的一所假期旅店。除了
洋行的旅店外，大部分房子的
房租都只是象征性的，例如，
海关全部的房子的年租金只
为法币一元。

在大部分师生到昆之前，
联大当局做出决定，昆明城东
南隅的几个会馆和其附近的
盐行拨归工学院使用；而西北
城外商借自各专科学校和中
学的分散校舍则归由理学院
使用。联大的总办事处则设在
昆明城内崇仁街一大宅子内。
这分散在东南、西北城内外，
寄人篱下的各校舍的综合，构
成西南联合大学的总校。

1938年9月28日，昆明遭日
军飞机第一次空袭轰炸，邻迩
北城墙的昆华师范学校校舍
中了好几个炸弹，联大在昆师
所借用的宿舍两座楼亦为波
及。从这天起，空袭频繁，人心
浮动，昆明西北城内外之昆
师、昆工、昆农、昆中加紧疏散
下乡，腾出大部分的城区校
舍。于是联大才得以从这几个
学校又分别多借用几座教室
楼和宿舍，以应1938学年度开
学的急需。

但是，联大从到昆明之日
起，就决定要购地自建校舍，
作长期居留的打算。经在昆明
城郊及附近各县多处勘察后，
最后决定购买一片约两百亩
的土地，作为总校的新校址，
以容纳联大原有的文、理、法
三学院及校总部各行政机构。
1938年秋末，校舍的草图已出。

但在校当局提出这一校
舍设计草案征求意见时，有人
提出强烈的批评意见，认为这

一设计没有考虑到理科各实
验室的规范和要求，主张重新
设计。校当局不得不顺从“民
意”，修改原设计。

事实证明，这一周折造成
设计工作几个月的延搁，使我
们付出一个很高的代价。就在
这年秋冬的几个月，昆明物价
飞涨。到了将近年底，设计师
向学校汇报，此前的设计已远
在学校原预算经费财务所及
之外。现在，这原预算经费只
够修建总面积少于原设计的
二层楼楼群的若干夯土墙的
条式平房，而且只有一半的平
房能用上原设计的进口的铅
皮屋顶，而作为学生宿舍的其
余平房就只能用茅草作房顶
了。设计师还进一步警告说，
如果继续延搁而不立即开工，
再过几个月，就连这些条式、
草顶的平房校舍都盖不起了。

面临这紧迫情况，学校当
局只好当机立断，接受了这平
房设计，立即备料开工，赶于
半年内完成新校舍的全部工
程。新校舍于1939年春夏间全
部竣工。文、理、法三学院各系
全部迁入新校舍。从这时候
起，西南联大才算不完全是寄
人篱下，而有了可称为自己的
校舍；人们当提起联大校舍
时，也就理所当然地指的是这
一片平房群。

(节选自商务印书馆《往
事偶记》，陈岱孙著)

本文作者为新概念作文大赛的创
意者、有着三十余年编辑生涯、从实习
编辑直到《萌芽》杂志社执行主编的作
家李其纲。自1999年新概念作文大赛
兴起以来，李其纲近二十年一直担任
大赛总干事，新概念林林总总的大小
故事都在作者的记忆中。本文为李其
纲新著《新概念作文大赛历史》第一章

邹静之兄，那时他还没写《康熙微
服私访记》，那时他是个诗人，诗评家，
写弗罗斯特的“停橇在雪原边上”。我
们一块到浙江五泄去，在小酒馆里见
他用青花瓷的碗喝白酒，唱声震屋顶
的《三套车》。他给我的刺激不是他的
酒，他的歌，而是他对女儿的担心。他
说，他的会写“圆珠笔在纸上跳舞”的
女儿，在应试教育的重压下，再也写不
出那样的句子了。隔了几十年的时光，
我依然记得他女儿当年的句子。

我的儿子那时在念小学，也会写
很漂亮的句子：我的床头是个好兵帅
克站岗一般的闹钟，每天早上，好兵帅
克冲锋号一般的闹铃声将我闹醒。我
得去读书，去打仗了。

和邹静之的女儿一样，儿子这样
的句子也得不到语文老师的表扬。我
们都辅导不了孩子们的语文。

差不多也是这样的时候，作家王
蒙也辅导不了他的孙子的语文。

他的孙子拿回来这样的语文习题
让王蒙做。题型是选择题。在下面的三
句陈述句中，只有一题是正确的，请在
正确的那道题下打钩：1 .窗外，有一棵
树；2 .有一棵树在窗外；3 .在窗外，有一
棵树。

王蒙琢磨了半天，打不了那个钩。
王蒙打不了的那个钩，1998年的北

京大学中文系教授钱理群先生也打不
了。他写了篇文章，叫《我感到生命窒
息》。这篇文章是钱理群研究了1998年
语文高考试卷后写的。他说：读完试
卷，非常吃力。首先是弄懂题目要求就
费了很大的劲，有的至今也没有弄得
太清楚……标准化考题，形成一种无
法抗拒的力量，要把我的思维强行纳
入某一固定的、不可置疑的、刚性的模
式中，进而控制我的心灵。我感觉到生
命窒息，陷入了莫名的恐惧与痛苦之
中。

而这种痛苦与恐惧，在复旦大学
中文系教授骆玉明那儿，则以另一种
形式展现出来。大一新生进来了。在刚
刚过去的暑假，这些学生刚刚把中学
的教科书、作业本撕成碎片，或抛撒，
或践踏，以发泄某种情绪。但大学的教
授们知道，有一些东西是无法把它撕
成碎片，然后完事的。这些东西最核心
的部分就是思维的方式和形态。因而，
教授们首先要对大一的学生所做的就
是消“磁”或消“毒”，纠正学生们在中
学形成的套路。比如，他们看文学作品
的方式。由于高考指挥棒的原因，中学
生们的阅读面普遍狭窄。除了教材，大
都有一个固定的模式和套子,无论写什
么文体，几十个人都差不多，有时连语
调都是一样的，完全没有个性。

北京大学的曹文轩教授则把这个
模式称为“杨朔散文的思路”：先见物，
再抒情，最后升华出一个主题。在曹文
轩教授看来，这种模式的联想和所谓
的“升华”，往往是低级的、概念化的，
见到蜡烛就想起老师，见到蜜蜂就想
到辛勤的劳动，这些都是简单的感应
世界的方式。又有哪一个老师会想到
罗布—格列耶对于“物”在比喻世界被
沾染上浓厚的意义积垢所发出的愤慨
之情呢？物存在着，无比丰富地存在
着，它及它们不应该是某个观念的附
庸。

在1998年夏天，正是“圆珠笔在纸
上跳舞”、“好兵帅克冲锋号一般的闹
铃声”这些美妙句子的消失，正是王蒙
孙子的语文试题，正是骆玉明、林丹
娅、曹文轩们的忧思，构成围棋术语中
的“势”。在这样的厚“势”之下，总会有
一些故事发生，总会有一些事件。

消失了的

“圆珠笔在纸上跳舞”

【灯下碎语】
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